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ПРЕСТУПНИКОВ -
О Т В Е Т У 

В минувшее воскресенье на выезде из 
яхт-клуба озера Банного убиты депутат го
родского Собрания, председатель совета 
директоров группы фирм «Кредо» Констан
тин Матвийчук и исполнительный дирек
тор молодежного учреждения «Старт» 
Алексей Трефилов. Этому чрезвычайному 
событию была посвящена пресс-конферен
ция, прошедшая в понедельник в центре 
общественных связей городской админи
страции. 

Слухи об убийстве разошлись мгновен
но, обрастая самыми невероятными и про
тиворечивыми подробностями. Чтобы их 
пресечь и довести до жителей Магнито
горска объективную информацию, гене
ральный директор ЗАО «Кредо-Магнито
горск» В. Евстигнеев на пресс-конферен
ции заявил, что это не результат крими
нальной разборки, а заказное убийство. В 
ответ на это никаких агрессивных действий 
со стороны сотрудников «Кредо» не пос
ледует. Иначе пропадет доброе дело, ко
торым занимался Константин. 

В. Евстигнеев выразил надежду, что 
делу, получившему широкую огласку — а о 
случившемся узнали губернатор области 
П. Сумин, прокурор Челябинской области 
А. Брагин, президент Башкортостана 
Р. Рахимов, —будет дан ход и преступни
ки получат по заслугам. 

высококлассных специалистов») 
Фасад высшего 
учебного заведения, 
расположенного у 
памятника основателю 
советского государства, 
в канун нового учебного 
года стал 
преображаться. 
Над окнами верхнего 
этажа центрального 
здания сбивали буквы 
известной каждому 
горожанину надписи: 
«Магнитогорский 
горно-металлургический 
институт 
имени Г. Носова». 
В самом здании спешили 
закончить свою работу 
маляры. 

Учебный год старый вуз начина
ет в новом статусе. Естественно, 
первый вопрос об этом — р е к т о р у 
М а г н и т о г о р с к о г о г о с у д а р 
с т в е н н о г о т е х н и ч е с к о г о у н и 
в е р с и т е т а Б. НИКИФОРОВУ: 

— Б о р и с А л е к с а н д р о в и ч , на 
п р о т я ж е н и и м н о г и х д е с я т и л е 
т и й ваш в у з н а з ы в а л с я МГМИ, 
п о т о м н е с к о л ь к о л е т — акаде
мией , а с н ы н е ш н е г о у ч е б н о г о 
г о д а о н н а з ы в а е т с я т е х н и ч е с 
к и м у н и в е р с и т е т о м . Ч т о - т о ме
н я е т с я в с о д е р ж а н и и с а м о г о 
у ч е б н о г о п р о ц е с с а с о с м е н о й 
в ы в е с к и ? 

— На самом деле: до недавнего 
времени был институт, затем ака
демия, и ныне — университет. Это 
следствие перемен, происходящих 
в нашей жизни. Вуз создавался для 
подготовки кадров в первую оче
редь для ММК, у него был узкий 
профиль — горно-металлургичес
кий. 

Со временем у нас появились свои 
крупные ученые, научные школы. С 
точки зрения развития науки и воз
никла необходимость повышения 
статуса института. Но и у академии 
оставался тот же профиль — горно
металлургический, несмотря на то, 
что у нас уже появились специаль
ности других направлений. После у 
нас возникли проблемы с финанси
рованием вуза, на ММК сократились 
объемы производства, и естествен
но, металлургические предприятия 
перестали испытывать большую по
требность в специалистах. Как вы 
помните, у нас было всесоюзное 
распределение, мы направляли сво
их студентов на предприятия Днеп
ропетровска, имеющего свою куз
ницу кадров — металлургический 
институт. Постоянными нашими за
казчиками были Череповец, пред
приятия Казахстана и Украины. 

Что касается статуса универси

тета, то разговоры идут, к примеру, 
такие. Дескать, на «Запорожец» на
весили фурнитуру «Мерседеса», но 
от этого он не стал «Мерседесом». 
Это так, если смотреть поверхнос
тно. А если глубже... На «Запоро
жец» поставили двигатель «Мерсе
деса», его управление. Возникает 
вопрос: какая это машина: «Запо
рожец» или «Мерседес»? Продол
жим тему. Посмотрим внутреннее 
содержание, а не внешнюю оболоч
ку. Если у нас было 12 специально
стей горно-металлургического про
филя, то сейчас 41. Помимо метал
лургов и горняков готовим энерге
тиков, строителей, коммунальщи
ков, архитекторов. На гуманитарном 
факультете — экономистов всех 
специализаций. Готовим юристов 
— правда, пока не по уголовному 
праву, мы все-таки промышленный 
вуз. Готовим технологов по пере
работке продуктов питания. Этот 
набор специальностей и направле
ний заставил сменить статус вуза. 

Эти новации продиктованы тем, 
чтобы не только вуз как-то выжи
вал, но чтобы и наши выпускники на
ходили свое место в нынешней жиз
ни. Замечу, что несмотря на все пе
рипетии 87-88 процентов молодых 
специалистов устраиваются рабо
тать по специальности. То есть мы 
даем те специальности, которые 
нужны региону. 

В прежние времена в сфере об
служивания работало всего два 
процента населения. В капстранах 
занятость в сфере обслуживания 
составляет от 40 до 80, а в сфере 
производства, соответственно, от 
60 до 20 процентов. Вне сомнения, 
этот перекос должен быть исправ
лен. Поэтому интенсивно начала 
развиваться сфера обслуживания и 
туда потребовались специалисты. 
Это одна сторона вопроса. Вторая 
с т о р о н а — научный потенциал 
вуза. 

Институт может иметь препода
вателей, но не иметь научных школ. 
Сейчас в нашем учебном заведе
нии — пять советов по защите дис
сертаций . Мы готовим докторов 
наук. У нас восемь заслуженных 
деятелей науки и техники России. 
Объем научных разработок, хоздо
говорных и по грантам, составляет 
шесть миллионов рублей. Это го
ворит о том, что в научном плане 
наши специалисты продолжают по
вышать свою квалификацию. Но по
вышать, не просто что-то прочиты
вая и запоминая, а именно работая 
в определенном направлении как 
исследователи или ученые. 

Недавно мы прошли аккредита
цию по программе университета и 
попали в первые 25 процентов пе
редовых учебных заведений стра
ны. По министерству вышел приказ 
о переименовании Магнитогорской 
горно-металлургической академии 

имени Г. Носова в Магнитогорский 
государственный технический уни
верситет имени Г. Носова. Считаю, 
что мы правильно оставили вузу 
имя выдающегося металлурга. Ис
тория есть история. Мы, потомки, 
благодарны этому человеку. Мы 
благодарны и комбинату, потому 
что наша жизнедеятельность не
разрывно связана с ним. 

— Какие н о в ы е с п е ц и а л ь н о 
с т и о т к р о ю т с я в э т о м учебном 
г о д у ? 

— Совместно с пединститутом 
начинаем подготовку преподавате
лей химии. Начинаем обучать сту
дентов по программе «Коммер
ция» . Интересное направление: 
даем знания по экономике, управ
лению, юриспруденции. С сентяб
ря открываем специальности «Сер
висное обслуживание автомобилей 
и машин», «Международные пере
возки». 

В чем трудность открытия новых 
специальностей в вузе? Вопрос по 
методическому обеспечению ре
шить можно. Можно организовать 
и подготовку кадров. Самое тяже
лое — с о з д а т ь м а т е р и а л ь н у ю 
базу: в условиях дефицита средств 
покупать оборудование , решать 
вопросы аккредитации... И все-таки 
мы создали Ассоциацию по сер
тификации и стандартизации. По
мощь «ВНИИМетиза» и наши воз
можности позволили создать биб
лиотеку. Создаем центр по обслу
живанию автомобилей, лаборато
рию физико-химического анализа 
нефтепродуктов. То есть мы можем 
зарабатывать деньги на обучении 
в коммерческих группах, на науч
ных разработках и на услугах на
селению города. Мы имеем лицен
зии на обследование строитель
ных, железобетонных, металличес
ких конструкций. Работаем над по
лучением лицензии по определе
нию сопротивления изоляции... 

— С к а ж и т е , к а к о й п р о ц е н т — 
у ж к о л и у н и в е р с и т е т о с т а л с я в 
статусе г о с у д а р с т в е н н о г о в у з а 
— с о с т а в л я ю т некоммерческие 
с п е ц и а л ь н о с т и ? 

— В этом году принято 1200 сту
дентов. И дополнительно в коммер
ческие группы 300 человек. Это 
составляет 25 процентов. Не хоте
лось бы, но боюсь, что в эпоху то
тального дефицита средств это 
соотношение год от года начнет 
меняться в сторону увеличения 
числа коммерческих групп. 

— П о р а д о в а л л и вас н ы н е ш 
н и й п р и е м ? 

— Если говорить о качестве про
дукции, производимой на предпри
ятии, то оно сильно зависит от ка
чества поступаемого сырья. Мы 
много работаем, чтобы «сырье», ко
торое к нам приходит, было каче
ственным. И профориентационная, 
и подготовительная работа, кото

рую проводит коллектив универси
тета в последние годы, дает непло
хие результаты. 1200 человек обу
чаются на наших подготовитель
ных курсах, 600 — в физико-мате
матической школе. У нас заключен 
договор с электротехническим ли
цеем, есть группы приходящих из 
колледжа... На подготовительных 
курсах преподаватели готовят аби
туриентов по той программе, кото
рая будет на приемных экзаменах. 

В этом году в наш вуз был чрез
вычайно высокий конкурс. Я даже 
не говорю о юристах, экономистах. 
Даже на механическом, металлур
гическом факультетах конкурс со
ставлял три-четыре человека на 
одно место, был высокий проход
ной балл. Естественно, мы поста
раемся приложить все силы, чтобы 
выпустить действительно высоко
классных специалистов. Тем бо
лее, что добрая молва о нашем вузе 
распространена на весь регион... 

К сожалению, наши преподава
тельские кадры сильно постарели: 
молодежь трудно уговорить идти 
работать к нам — в университете 
работают только фанатики. Если на 
комбинате средняя зарплата 2 ты
сячи рублей, то в университете у 
доцента 600-700, у профессора — 
1200 рублей. Конечно, разница кри
чащая, и вполне естественно, что 
люди хотят быть материально обес
печенными. Нам и эту проблему 
придется решать. Как вы знаете, с 
апреля преподавателям высших 
школ уменьшили зарплату в два 
раза. Новосибирский университет 
уже объявил, что с первого сентяб
ря доцент будет получать 400 руб
лей, а профессор — 600. Считаю, 
что идет целенаправленное разру
шение высшей школы... Нельзя го
ворить о подъеме народного хо
зяйства, если невозможно подго
товить специалистов. 

— Чем в ы о б ъ я с н я е т е т а к о й 
н а п л ы в а б и т у р и е н т о в в э т о м 
г о д у ? 

— Трудностями жизни. На сле
д у ю щ и й год конкурс возрастет. 
Сейчас и родители, и дети начина
ют задумываться, как построить 
свою жизнь. Образование — это 
те же основные фонды, которые 
потом всегда можно использовать. 
Посмотрите любую свежую газе
ту: «требуется продавец с высшим 
образованием», «требуется секре
тарь со знанием компьютера и ино
странных языков»... 

Кстати, мы получили лицензию 
на. право подготовки технических 
переводчиков. И дополнительно к 
диплому инженера каждый сту
дент может получить документ о 
том, что он является техническим 
переводчиком. 

Б е с е д о в а л 
Г. ПОГОРЕЛЬЦЕВ. 

СПОРТ 

«ДЗИЯ-ЕВР01М 
НА СТАРТ:! 

Традиционный городской 
легкоатлетический пробег 
«Азия-Европа» состоится 
26 сентября. Установлен 
призовой фонд — 
35 тысяч рублей. 
Главный спонсор пробега -
фирма «Фаэтон». 

На вопросы нашего корреспон
дента отвечает начальник управле
ния по физической культуре , 
спорту и туризму, заслуженный 
тренер России Л е о н и д Я к о в л е 
в и ч ОДЕР. 

- Какие изменения п р о и з о ш 
л и в о р г а н и з а ц и и п р о б е г а ? 

- Существенных не будет . На 
старт выйдут бегуны всех возрас
тов, им предстоит преодолеть 5,10, 
15 километров. Сама трасса тоже 
останется прежней. Сотрудники 
милиции обещают обеспечить бе
зопасность. На стадионе, где все 
финишируют, будут работать буфе
ты , звучать музыка духового орке
стра. 

- С к о л ь к о с п о р т с м е н о в в ы й - ' 
д е т на с т а р т ? 

- Т р у д н о сказать. Если в прошлом 
году только местных бегунов на
бралось более сотни человек, то - в 

этом будет значительно больше, я 
в этом уверен. Интерес к пробегу 
есть даже у москвичей. На сей раз, 
видимо, приглашения разошлем 
только в регионы Урала. Полагаем, 
что получится массовый забег. Хо
рошо бы и погодка не подвела. 
Сильнейшим бегунам, которые ста
нут разыгрывать главный приз, бу
дет за что побороться. Победитель 
среди мужчин получит 10 тысяч 
рублей. Денежные премии получат 
все пять призеров среди мужчин и 
первая тройка среди женщин. 

Будет и новинка. Мы хотим, что
бы каждый участник получил на
граду на память о нашем пробеге. 
Мы учредили памятные медали, но 
для вручения только тем участни
кам, которые смогут уложиться в 
определенный временной норма
тив. Уложился - получай медаль и 
небольшой презент. Скидки не бу

дем делать ни для молодых, ни для 
ветеранов, хотя победители в каж
дой возрастной группе будут оп
ределены. 

- А э т о т с а м ы й н о р м а т и в , ко 
т о р ы й п р е д с т о и т о д о л е т ь 
р а д и м е д а л и , с т р о г ? 

- Не думаю. Но, чтобы осилить 
его, всем участникам, не претен
дующим на главные лавры пробе
га, надо уже сегодня готовится: 
два-три раза в неделю совершать 
пробежки. Точный норматив еще не 
утвержден. Главным судьей будет 
А. Пундиков. 

- Л е о н и д Я к о в л е в и ч , в п р о 
ш л ы е г о д ы н а ш п р о б е г б ы л 
д а ж е з а л о ж е н в р е с п у б л и к а н 
с к и й с п о р т и в н ы й к а л е н д а р ь . 
Е с т ь н а д е ж д а в о з р о д и т ь б ы 
л о е ? 

- Б ы л о время, когда по всей Рос
сии пробег чуть было не похоро

нили. Даже вспоминать не хочет
ся, как «Азия-Европа» сменила на
звание на «Золотую осень» и про
водилась не в городе, а около озе
ра Банного. Слава Богу, что это уже 
в прошлом. На очередной пробег мы 
приглашаем технического директо
ра из федерации легкой атлетики 
России для оценки , желательно 
хорошей, чтобы на следующий год 
для «Азии-Европы» нашлось место 
в легкоатлетическом календаре 
страны. Но это - расчет на буду
щее, а сегодня желаю всем участ
никам пробежаться даже ради ин
тереса и здоровья. Хорошей всем 
подготовки и удачи! Всех ждем 26 
сентября на площади Победы, где 
и будет дан старт пробегу. 

Ю . К И Р И Л Л О В . 
На снимке: забег «Азия-Европа». 

Ф о т о а в т о р а . 
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